

# Le jass garde la main

Autor(en): **J.-M.R.**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Génération plus : bien vivre son âge**

Band (Jahr): - **(2010)**

Heft 16

PDF erstellt am: **25.04.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-832125>

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.



L'an dernier, plus de 1700 participants ont pris part à l'une ou l'autre des manches. Le sérieux est de mise pendant les matchs. Après, tout le monde se retrouve autour d'un bon petit plat.

# Le jass garde la main

Il y a les jeux en ligne et la poussée du poker dont on estime à 300 000 le nombre de joueurs dans la seule Suisse romande. Mais le chibre résiste, notamment à Fribourg, où un championnat pour les plus de 55 ans fait un véritable tabac.

**O**n ne plaisante pas avec le jass. Tiens, il n'est pas surnommé le sport national pour rien. Il se dit qu'un Suisse sur deux joue ou y a joué. C'est peut-être beaucoup, mais pas forcément très éloigné de la réalité quand on y songe. Qui dans sa vie n'a pas manié une fois ou l'autre les cartes dans une partie endiablée de ce jeu dont on dit qu'il est le cousin de la belote?

Evidemment, à l'heure du tout électronique et de la percée réelle du poker dans nos contrées, certains annoncent qu'il finira un jour dans les oubliettes de l'histoire. Mais pour Bernard Pillonel, le risque n'existe pas: «En tout cas pas ici», assure cet organisateur du Championnat fribourgeois de jass des seniors réservé aux plus de 55 ans, une manifestation qu'il monte avec succès depuis bientôt cinq ans. «Dans notre canton, le jass, c'est un peu

comme la chanson, ça fait partie de nos traditions.» Les chiffres lui donnent d'ailleurs raison. L'an dernier, pour sa quatrième édition, la compétition a réuni 1724 participants, soit 500 de plus que lors de la précédente tournée. Et alors que les inscriptions pour l'épreuve débutant en septembre ne sont pas encore comptabilisées, il peut sans gros risque escompter un nouveau record. Un réel succès qui n'est dû qu'au bouche à oreille, assure-t-il.

### Ils gagnent de toute façon

L'atout principal du jass? En dehors de la compétition en elle-même, c'est aussi un moment de grande convivialité. «Bien sûr, même dans notre championnat, il y a quelques ronchonners. Mais l'immense majorité des participants a du plaisir à se retrouver dans cette ambiance qu'on veut à la fois

sympathique et détendue.» Avec un tout petit plus de femmes que d'hommes, les inscrits ont droit à une demi-journée en bonne compagnie et sans se ruiner. «Pour 20 francs d'inscription, chaque joueur reçoit environ pour 25 francs de prestations, entre les différents prix et le repas, nous nous arrangeons toujours pour faire des spaghettis à la sauce bolognaise, des vol-au-vent ou du riz casimir, le tout servi avec des gants blancs.» Y'a pas à dire, c'est quand même plus sympathique qu'une partie de poker enfumée avec des gens qui ne se parlent pas et se regardent méchamment...

Seul bémol, toute cette organisation repose sur le bénévolat, avec le soutien de Pro Senectute. A 72 ans, Bernard Pillonel, ancien député PDC, consacre trois à quatre mois chaque année à la mise sur pied de son tournoi. C'est aussi lui qui part à la chasse aux sponsors dans l'économie fribourgeoise, une quête un peu plus difficile chaque année. Heureusement, il peut compter sur l'aide de sept autres bénévoles avec qui ils forment l'équipe des «canaris». Mais cet ancien fonctionnaire de la Direction générale des douanes ne regrette rien. Sa récompense, il l'obtient en regardant tous ces «jasseurs» et le plaisir qu'ils dégagent. Il y a vraiment une superbe ambiance, avec des personnes âgées de 55 à 90 ans, toutes réunies par la même passion: l'amour du jass. A jamais. J.-M.R.



Dans notre canton, le jass, c'est un peu comme la chanson, ça fait partie de nos traditions»

Bernard Pillonel, organisateur du Championnat fribourgeois des seniors

Yvonand, un doux parfum de Méditerranée  
Parmi les plus belles plages de Suisse



www.yvonand-tourisme.ch

Bienvenue dans l'ouest sauvage  
Quatre sites à visiter à Vallorbe



www.juraparc.ch